Дата: тринадцатое декабря.
Группа: ТИК-23-112
Тема учебного занятия: Имя числительное.
всю информацию по теме переписать в тетрадь.
ОГЗ  количество  предметов, отвлечённое число, порядок предметов при счёте; вопросы  сколько? который?
МП  постоянные: по строению – простое, сложное, составное; по значению – количественное или порядковое; у колич. – целое, дробное, собирательное; непостоянные: у количественных – падеж, у числит. один – род, число, падеж, у числительного два – род, падеж; у порядковых – род, число, падеж.
СП  все члены предложения, часто в составе неделимого словосочетания.
 (
ПОСТОЯННЫЕ ПРИЗНАКИ
)




 (
Значение
) (
Строение
)


 (
Количественные
) (
Сложные
(сложное слово):
восемьсот,
семидесятый
) (
Простые
(однокоренное слово): 
пять,
семнадцатый
) (
Порядковые
)


 (
обозначают порядок предметов при счёте: 
седьмой, двадцать пятая книга
) (
обозначают количество предметов или отвлечённое число:
семь, двадцать пять книг
)

 (
Составные
(несколько слов):
двадцать пять, 
сто сорок второй
)





СКЛОНЕНИЕ КОЛИЧЕСТВЕННЫХ ЧИСЛИТЕЛЬНЫХ

· Числительное один изменяется по родам, числам и падежам и склоняется как имя прилагательное.
· Числительные от пяти до двадцати и тридцать склоняются как имена существительные 3-го склонения.
· В сложных количественных числительных склоняется каждая часть.
· В составных количественных числительных склоняется каждое слово, а в сложных словах, входящих в их состав, – каждая часть.
· Числительные сорок, девяносто, сто, полтора (полторы), полтораста имеют только две падежные формы: одну – для именительного и винительного падежей и другую – для всех остальных падежей.
· Дробные числительные склоняются следующим образом: числитель дроби – как числительное, знаменатель дроби – как имя прилагательное во множественном числе.

	
	
1

	
2, 3, 4
	
5-20, 30
	
200, 300, 400
	
50, 60, 70, 80
	
500… 900

	И
	один, одно, одна
	два, две
	шесть
	триста
	семьдесят
	шестьсот

	Р
	одного, одной
	двух
	шести
	трёхсот
	семидесяти
	шестисот

	Д
	одному, одной
	двум
	шести
	трёмстам
	семидесяти
	шестистам

	В
	один, одного, одну
	два (е), двух
	шесть
	триста
	семьдесят
	шестьсот

	Т
	одним, одной
	двумя
	шестью
	тремястами
	семьюдесятью
	шестьюстами

	П
	об одном, об одной
	о двух
	о шести
	о трёхстах
	о семидесяти
	о шестистах

	
Составные числительные


	И
	пятьсот восемьдесят девять
	одна тысяча девятьсот шестьдесят семь

	Р
	пятисот восьмидесяти девяти
	одной тысячи девятисот шестидесяти семи

	Д
	пятистам восьмидесяти девяти
	одной тысяче девятистам шестидесяти семи

	В
	пятьсот восемьдесят девять
	одну тысячу девятьсот шестьдесят семь

	Т
	пятьюстами восьмьюдесятью девятью
	одной тысячей девятьюстами шестьюдесятью семью

	П
	о пятистах восьмидесяти девяти
	об одной тысяче девятистах шестидесяти семи



	
	
40

	
90
	
100
	
Полтора (ы)
	
Полтораста

	И, В
	сорок
	девяносто
	сто
	полтора (ы)
	полтораста

	Р, Д, Т, П
	сорока
	девяноста
	ста
	полутора (ы)
	полутораста



СКЛОНЕНИЕ ПОРЯДКОВЫХ ЧИСЛИТЕЛЬНЫХ

· Порядковые числительные склоняются как имена прилагательные.
· При склонении сложных порядковых числительных изменяется только конец слова: пятидесятый, пятидесятого, пятидесятому и т. д.
· При склонении составных порядковых числительных изменяется только последнее слово: тысяча девятьсот девяносто девятый, тысяча девятьсот девяносто девятого, тысяча девятьсот девяносто девятому и т. д.

	И
	одиннадцатые
	семидесятая
	первое
	четыреста пятьдесят девятый

	Р
	одиннадцатых
	семидесятой
	первого
	четыреста пятьдесят девятого

	Д
	одиннадцатым
	семидесятой
	первому
	четыреста пятьдесят девятому

	В
	одиннадцатые
	семидесятую
	первое
	четыреста пятьдесят девятый (ого)

	Т
	одиннадцатыми
	семидесятой
	первым
	четыреста пятьдесят девятым

	П
	об одиннадцатых
	о семидесятой
	о первом
	о четыреста пятьдесят девятом




ПРАВОПИСАНИЕ ЧИСЛИТЕЛЬНЫХ

· С удвоенной согласной пишутся числительные одиннадцать, миллион, миллиард, биллион, триллион.
· В числительных от 5 до 20 и 30 в род., дат., и предл. падежах пишется окончание И: к пятнадцати, от двадцати, о девятнадцати.
· На конце числительных от 15 до 20 и 30 пишется Ь: пятнадцать, двадцать.
· В середине числительных от 50 до 80 и от 500 до 900 пишется Ь: шестьдесят, семьсот.
· Безударные падежные окончания порядковых числительных пишутся так же, как и окончания имён прилагательных: в пятом (каком?) классе, двадцать пятым (каким?) человеком.
Упражнения для закрепления

Замените цифры словами, раскрывая скобки.
I. 90 (летний) юбилей, 40 (градусный) мороз, 38 (градусный) жара; 900 (метровый)
высота, 450 (квартирный) дом, 1 1⁄2 (тысячный) коллектив, 340 (километровый)
переход, 200 (литровый) бак.
 Выберите правильный вариант и запишите предложения.
У (оба, обе) подруг день рождения первого мая. Они (обе, оба) будут праздновать его с одноклассниками.
К ним (оба, обе) придут друзья. (Обе, оба) именинницам будет приятно получить поздравления и подарки.
Исправьте ошибки.
1. Фирме требуется двое секретарш.
2. Машину вытаскивали из болота с помощью двоих тракторов.
3. Он подавал свои реплики сразу в двоих чатах.
4. Я родился в тысячу девятьсот восьмидесятом году.

Просклоняйте следующие числительные: 300, 400, обе, 500

Домашнее задание: вспомните как можно больше произведений, в названии которых встречаются имена числительные.
